
今日观察

 张天蔚

大医院培养大医生、大医生成
就大医院，历来都是相辅相成。5到
8年之内能否完成如此复杂的系统
工程，让人不敢乐观。而只要人才问
题不解决，所有的规划都只能停留
在纸面，或者在落实过程中大打折
扣。（10月16日《北京青年报》）

近日，本市出台《关于继续深
化医药卫生体制改革的若干意见》
（以下简称《意见》）。作为未来医
改的“顶层设计”，《意见》提出了
5 大方面改革思路，并将在未来
5-8年内逐步落实。

按照《意见》设想，本市整个
医疗机构、医疗体系建设，将在未

来几年内进行重大调整，发生重大
变化。《意见》提出，未来本市将
建立“金字塔”形的分级医疗体
系，真正实现分级诊疗，即普通
病、常见病、慢性病“下沉”到数
量多、分布广的基层医院，急难和
重症疾病，则“上浮”到处于“金
字塔”中层的区域中心医院。而

“金字塔”的顶层，将由国家重点
学科、临床重点专科、临床医学研
究中心等“国家队”组成。

对医院的这种分层设计，显然
必须对应着患者的相应分层，即大
多数患者的大多数疾病，都能在基
层医院就诊并得到有效的治疗，而
只有少数疑难病和重症患者，才需
要在医生的建议下向上级医院转
诊。由此也就必然推导出《意见》
中最引人瞩目的具体设想，即未来
本市大医院将大幅压缩普通门诊，

将更多的病人转移到基层医院就
诊。

这无疑是医疗体制改革的正确
思路，也是改变目前“看病难”现
状的唯一出路。

我国目前广泛存在的“看病
难”，主要表现为大医院，尤其是
顶尖医院的看病难。而每天辛苦涌
入大医院的患者中，却又存在大量
本该在基层医院就能得到诊治的普
通病患者。这些本来不必走进大医
院的患者，部分地“挤占”了大医
院本来就紧缺的优质医疗资源，使
那些真正需要救治的急难和重症病
人，反而得不到及时救治。

但错不在病人，而在医院，在
于错误配置的医疗资源，和设计失
误的医疗体系。

过去相当长的时期内，我国医
院建设在“做大做强”的思想指导

下，优质医疗资源不断向大医院、好
医院高度集中，以致逐步形成了若
干协和医院那样的“超级医院”。这
些顶尖医院在集中了最好的建筑、
最好的设备、最好的医生的同时，必
然也吸引了最多的病人。不辞辛苦
涌向协和的病人，似乎确实有些“盲
目”，但如果病人也曾举目环顾，看
到的却是社区医院的简陋，和基层
医生的寥落，那么他们不得不转而
投奔拥挤不堪的大医院，就是一种
无奈之下的理性选择。

因此，要想实现分级就诊、压
缩大医院门诊量，首先要建设和充
实基层医院，让基层医院具备整洁
舒适的环境，先进可靠的设备，和
优秀可信的医生。只有这样，患者
才可能放心地走进基层医院，放心
地接受首诊医生的诊治，并放心地
按照首诊医生的建议，安排未来的

医疗计划。
对此，《意见》也有相应的规划，

譬如要求大医院“让出门诊”，大医
院医生要“大量向基层转移”等。但
目前医疗资源错配、医院建设错位
的局面，乃是二三十年累积而成，要
想在几年内翻转过来，难度可想而
知。譬如如何动员优秀医生向基层

“转移”，就将是最难的难题之一。
大医院培养大医生、大医生成就大
医院，历来都是相辅相成。那么要
吸引优秀人才“沉”到基层医院，逐
渐成长为优秀的全科医生，就必须
在培养方式、成长路径、待遇保障等
方面，做出一系列详尽具体的安
排。5到8年之内能否完成如此复
杂的系统工程，让人不敢乐观。而
只要人才问题不解决，所有的规划
都只能停留在纸面，或者在落实过
程中大打折扣。

给医院治病比给病人治病更难
来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

广东东莞南城第一国际汇一城的近百清洁工很郁闷，因为长相竟成为决定工资
高低的标准之一。年轻、形象好的，月薪1800元；其他则为1650元，而两者工作量
几乎差不多。据悉，爆料员工已经被辞退。（10月15日《南方都市报》）
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网言个论

价随“脸”定

 李晓鹏

对于快速发展的城市来说，拆迁是必
不可少的手段。拆迁过程，则充满了各方
利益博弈的悲喜剧。在一个忽视法治的
环境中，强势的拆迁方往往倾向于用暴力
的方式解决问题。在这个过程中，爆发了
一次次惨痛的流血冲突，然而从来没有一
次，能够像云南晋宁一样，如此令人震惊、
使人悲哀，因为这也许是迄今为止所发生
的最严重的拆迁冲突。

据 15 日昆明市政府新闻办最新通
报，10月14日，云南昆明市晋宁县“晋城
泛亚工业品商贸物流中心”的施工人员，
与项目所在地的富有村村民发生冲突，共
造成 8 人死亡（企业施工方 6 人，村民 2
人），18人受伤（重伤1人，轻伤17人）。

因事件演变已经涉及到刑事案件，事
件的起因、过程如何，拆迁方与村民遇难
先后，都没有更进一步的确切消息。然
而，结果已经足够令人悲痛。不管是拆迁
方还是村民方，伤亡双方均是普通的群
众，他们平时也是某人的父亲、儿子或者
丈夫、兄弟，本应该有权享受未来几十年
的人生，生命却戛然而止，倒在了拆迁或
是抵抗拆迁的一线。不出意外的是，未来
还将有人因此涉嫌刑事案件，而遭遇应有
的法律制裁。建设的目的是为了更好的
生活，而在晋宁，有多少个家庭将因这场
血案而支离破碎？这决不是和平时期的
建设应有的景象。

在 14 日云南网一篇题为“昆明晋宁

泛亚工业商贸物流中心二期开工”的报道
中，详细介绍了该项目的来龙去脉：项目
投资方为昆钢集团，是昆钢转型升级的核
心项目，是“承接昆明主城区114 个专业
批发市场工业品搬迁的平台”，一期建设
已接近尾声，二期工程今年10月正式进
场，预计 2015 年春节前后基本完工。据
澎湃新闻报道，项目给予村民的补贴是人
均4.3万，远远达不到村民预期。为此，从
2011 年项目立项起，村民们就反复到昆
明市、云南省上访，反映征地补偿问题，并
质疑项目的征地手续的合法性，却迟迟未
得到解决，项目也受此影响停工了1年。
预计投资70亿，已经到位50亿，岂能继续
等待，于是拆迁方喊着“开工”的口号，与
严阵以待的村民爆发了冲突。

作为一个商业性的开发项目，施工
方与村民之间是平等协商的关系。按照
依法拆迁的精神，这场冲突完全没有必
要发生，悲剧也应该可以避免。《物权
法》第四十二条规定：“征收集体所有的
土地，应当依法足额支付土地补偿费、
安置补助费、地上附着物和青苗的补偿
费等费用，安排被征地农民的社会保障
费用，保障被征地农民的生活，维护被
征地农民的合法权益。”按照依法拆迁工
作执行得较好的省市的工作经验，应当
是与村民和平协商，对等谈判，最终敲
定“拆迁补偿安置协议”的细节，方能
执行拆迁工作。

我们所追求的法治社会，应当依据法
律所要求的方式方法解决问题，绝对不应
当诉诸暴力。一个法治政府则应该确保
双方博弈的过程始终保持在法治的轨道
上。希望血腥拆迁，能止于晋宁。

晋宁惨案，本可避免的流血冲突

微言大义

@解洪river（教师）：#厦
大博导诱奸女生#很多评论
朝着辱骂几名受害女生的方
向而去，这些评论看得我心
里堵得慌，有些犯罪就是预
先被允许了的，民众的愚昧
与冷漠为其大亮绿灯，对受
害者的变向非议已经是助纣
为虐，如果社会舆论导向是
这样的话，以后将会有越来
越少的人敢于揭发。这是一
种道德的破产，理性的崩盘，

这样的态度真是让我恶心。

@夜间列车（铁路局职
工）：10月15日，山西大同市
委书记丰立祥涉嫌严重违纪
被查。此前，该书记 10 月 11
日主持会议说：反腐败不能
掉队。反腐话音刚落，自己因
腐被查，多么讽刺的剧情！这
是书记“身先士卒、以身效
法”的大无畏精神吗？如此说
一套做一套，不正是“台上反

腐、台下贪腐”的典型吗？

@赤色海豚：湖北酒席
村规：领导吸烟不得超过 10
元/盒；干部不得超过5元/盒，
普通村民不得超过2元/盒。村
民抽18元香烟被罚2千。先不
说此规定合不合法，凭啥领导
干部要比普通村民抽的烟要
好？另，村委有处罚权吗？还罚
款！有这个资格吗？村规民约
也要依法而定。

晚报观点

 戴忠群

10月9日《枣庄晚报》报
道：山东省明年起将取消艺
术体育特长生高考加分，自
主招生将在全国高考之后进
行，今后还有望回归全国统
一试卷，并取消录取批次，扩
大考生和高校的选择权。

看了报道，得知高考有
望“全国统一试卷”，笔者倍
感欣慰。高考，作为国家第一
大考，世界上各个国家都非
常重视，我国更是倍受广泛
关注。笔者也曾在六十年代初
参加了高考，那一年，枣庄市
只是在滕州设了一个考点，全
市高毕业生都奔往那里，当考
生迈进考点大门时，“一颗红
心，两种准备”，“年青人站出
来，让祖国挑选”的大红标语

映入眼帘。
高考，一个承载太多内

涵的考试。不仅关乎国家的
命运和前途，也关系个人人
生轨迹的发展变化。湖南台

“高考天问”，把高考的“变
态”拷问得淋漓尽致，曾引发
无数人的共鸣。高考，一次让
人又爱又恨的考试。但不管
高考经历多少的骂声，也没
有人敢否定它存在的必要。
相反，强调它存在重要性的
声音反而越来越大，“高考全
国一张卷”正是这种声音集
中的体现。

教育的改革，关键在于
高考的改革。我们常说，高考
是教育的“指挥棒”。有什么
样的高考，就注定有什么样
的教育。通过高考把优秀的
人才选拔出来固然重要，但
如何公平的选拔更为重要，
让每个人都有公平出彩的机
会，这才是高考最重要的职

能。高考不仅是一次考试，也
是社会阶层流动的重要方
式，对构建和谐社会有着至
关重要的意义。

“全国一张卷”的实施，
在全国范围内，无论身处何
处，所有参加高考的莘莘学
子们，都能夠以相同的标准
被选拨，为国家高科技输送
高质量的后备军，利国利民，
这种全国一个标准选出的人
才也会更加公平、合理。

“全国一张卷”的高考，
不是不照顾老、少、边、穷地
区的考生，而是在全囯统一
考试后根据各地的实际情
況，制定出有关政策，让这些
地区的优秀考生同样也能有
上名牌大学的机会，这样做
的目的是让广大群众关注的
高考更加人性化，让稍微落
后一些的地区的孩子们同样
享受高等教育的权利，合民
意、顺民心。

教育公平，从“全国一张卷”开始

新闻点点评

新闻：近日，广州市耗资8亿元建成
的陈家祠广场，仅使用4年时间，即因为
地铁建设需要“推倒重来”，引起广泛关
注。知情人士表示，“当时由于亚运会的

‘任务’比较紧，所以对陈家祠广场整体规
划的考虑可能有些欠缺。”

（新华社10月15日）
点点评：有拆有建有钱赚。

新闻：继年初酒鬼酒1亿元存款被盗
后，泸州老窖也遭遇同样事件。泸州老窖
14 日晚间公告称，公司在农行长沙迎新
支行的一笔1.5亿元存款失踪，经多方协
调多次磋商无果，公司将就此事于近日提
起诉讼。（四川在线10月15日）

点点评：存款也失联了。

新闻：宁波北仑大碶城管中队副中队
长在一次检查中遇到某无证售卖煎包的
小贩，小贩跪地不起号啕大哭。该副中队
欲把人带到中队，结果小贩迅速变脸。事
后得知，小贩在卖煎包之前是个群众演
员，痛哭是想用自己的演技来打动城管队
员，看看能不能逃过处罚；现在既然没用，
那他就不演了。

（钱江晚报10月15日）
点点评：这次是主角。

新闻：英国寻宝专家、金属探测器爱
好者德里克·麦克伦南在苏格兰发现英国
迄今最大规模的维京海盗宝藏，包括100
多件古文物。这些文物目前被英国宝藏部

门护理，被认为具有重要的国际意义。
（CRI10月14日）
点点评：前人栽树……

新闻：昨日，教育部公布了全国和各
地近两年就业率较低的本科专业名单。其
中，有不少是前几年看起来时尚而高端的

“高大上”专业，例如广播电视编导、播音
与主持艺术、动画、知识产权、电子商务。

（大河报10月14日）
点点评：四年河东，四年河西。

新闻：在产粮大县山东省商河县，投
资数千万元的小农水项目，当地政府宣称

“三十年不落后、五十年正常用”，却未经
使用就大面积报废。面对这项被指“干涸
了民心”的摆设工程，该县水利部门主管
官员竟称是“省里认可、造福于民的优良
工程”。（经济参考报10月14日）

点点评：不怕“省里”跟你急？

画里有话画里有话


